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No vigésimo oitavo dia do mês de abril de dois mil e vinte e três, às nove horas e 11 minutos,
por videoconferência, iniciou-se a reunião ordinária do Programa de Pós-Graduação em
Filosofia, sob a presidência do Prof. Dr. Ernani Pinheiro Chaves, estiveram presentes os
seguintes professores: Cesar Augusto Mathias de Alencar, Damião Bezerra Oliveira, Elizabeth
de Assis Dias, Jovelina Maria Ramos de Souza e Saulo Monteiro Martinho de Matos, assim
como Danielle Castelo de Carvalho Mendes, secretária do PPGFIL. Justificaram os
professores Agostinho de Freitas Meirelles, Luís Eduardo Ramos de Souza e Maria dos
Remédios de Brito. I. INFORMES: 1. O professor Ernani comunicou que abriu o edital de
iniciação científica e sugeriu que todos os docentes concorram as bolsas da UFPA, pois é
importante para a candidatura do programa ao doutorado. 2. Quanto aos editais de eventos
FAPESPA e CAPES, ele informou que existem dois editais abertos no momento e que não há
limites de concorrência por programa. Citou que a professora Jovelina e os alunos ganharam
concessões para eventos por meio de um dos editais. 3. Ele cientificou que no dia 17 de abril
ocorreu a segunda reunião com o coordenador de área, Jorge Viesenteiner e que o artigo
publicado pelo professor Érico, da ANPOF, teve grande repercussão e polêmica sobre a
avaliação e critérios de excelência da CAPES. 4. Ele continuou informando que dia 27 de
abril, na reunião da congregação, o programa concordou com uma monção de apoio a
Faculdade de História. Um docente da faculdade utilizou o Facebook para se manifestar sobre
a não oferta do Bacharelado no próximo ano e na mídia isso foi divulgado como uma extinção
do curso, causando reações de diversas categorias contra a direção da FAHIS. Ele alertou sobre
a exposição de fake news que posteriormente poderão gerar processos administrativos e civis
contra os culpados. 5. O coordenador informou que a secretária do programa, Danielle, está
finalizando o seu mestrado e por ter direito a Licença Capacitação, destinará no mês de maio,
as segundas e sextas-feiras para desenvolver a sua dissertação, trabalhando de terça a quinta-
feira. II. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO (20/01/2023): a ata será cadastrada no
SIPAC para avaliação e aprovação dos membros do colegiado. III. ORDEM DO DIA: 1.
APLICAÇÃO DO RECURSO PROAP 2023: o professor Ernani anunciou que o programa
tem 20.000 reais do PROAP e 50.000 reais da CAPES, porém nenhum destes recursos está
disponível para retirada, no momento. Ele comunicou que a PROPESP solicitou que o
programa defina a forma que será utilizado o valor do PROAP. Inicialmente, será pago a
anuidade da ANPOF no valor de 1.500 reais. O coordenador propôs utilizarem o restante da
verba da seguinte forma: duas cotas de auxílio para estudantes, contemplando no máximo três
diárias; um auxílio para participação em evento no Rio de Janeiro da professora Jovelina
(passagens ida e volta, mais três diárias, no máximo); dois auxílios para os professores Ivan e
Roberto participarem do GTNIT, em outubro deste ano, na cidade de Porto Seguro (passagens
ida e volta, mais três diárias, no máximo); um auxílio para o coordenador participar da reunião
da CAPES em Brasília, nos dias 30 e 31 de outubro (passagens ida e volta, mais três diárias,
no máximo) e a publicação de um livro, que após conversa com o professor Eduardo, seria no
formato de e-book com poucos exemplares impressos e utilizando editoras da própria região.
O professor Cesar perguntou porque não poderia utilizar o recurso para financiar a participação
dele em um evento. O professor Ernani respondeu que após consultar a professora Iracilda, ela
explicou que por ele não ser servidor da UFPA não poderia usufruir de recurso vinculado a
universidade, conforme regras estabelecidas pelo TCU e indicou que ele solicite via UNIFAP.
O coordenador comunicou que deixará em aberto a proposta para outros docentes
complementarem. Ele fará uma previsão à PROPESP, que ao longo do ano poderá ser alterada
pelo colegiado. Em votação a sugestão do professor Ernani foi aprovada por unanimidade. 2.
PROJETO DE DOUTORADO: a professora Elizabeth comunicou que ela e o professor



Eduardo estão trabalhando na proposta do novo regimento. Ela explicou que foram retirados
do regimento os itens: ?estrutura curricular?, ?distribuição de bolsas? e ?credenciamento e
descredenciamento de professores?, sendo que cada um deles terá uma resolução específica
que poderá ser alterada de acordo com a necessidade do programa, sem precisar modificar o
regimento. Eles também ajustaram a proposta já incluindo o doutorado, porém estão no
impasse sobre questões quanto a composição do doutorado. Ela informou que eles enviarão
para a comissão a proposta de regimento e sugeriu agendarem uma reunião para discutirem o
material. O professor Ernani esclareceu que a discussão precisará ser presencial, inclusive
somente os cursos de Filosofia e de Psicologia continuam fazendo reuniões online. Ele sugeriu
que pelo menos as reuniões da comissão precisarão ser feitas presencial, e que o programa
precisa fazer a transição das reuniões ordinárias para o presencial também. O professor Saulo
concordou com o fato das reuniões da comissão serem presenciais. A professora Jovelina se
disponibilizou às segundas e quartas. O professor Ernani anunciou que pretende ter um esboço
da APCN até o final de junho deste ano. Assim, ele solicitou que a professora Elizabeth envie a
minuta da proposta do regimento à comissão. Ela informou que após o professor Eduardo
terminar de analisar, eles enviarão. O coordenador propôs que a reunião corra na próxima
quarta-feira pela parte da tarde. Os membros da comissão acordaram com a sugestão. 3.
ADESÃO AO PROGRAMA PARA ALUNOS ESTRANGEIROS: o coordenador citou que
o programa já recebeu três alunos do mestrado, residentes de outros países e para adesão a
novo processo é necessário que o programa destine uma bolsa para cada vaga que abrir. Ele
continuou lembrando que a internacionalização é importante para aprovação da APCN, dessa
forma, é necessário que eles façam a aderência a este programa. A sugestão é que o programa
oferte uma vaga, sendo destinada uma bolsa para o candidato estrangeiro selecionado. Após
discussão o colegiado aprovou a sugestão por unanimidade. 4. SOLICITAÇÕES DE
DESLIGAMENTO DE DISCENTES: após diversas tentativas de conclusão ou
encaminhamento de alguns discentes, o coordenador expressou a necessidade do programa
definir o desligamento daqueles discentes que ultrapassaram os prazos legais e os orientadores
avaliaram pela impossibilidade de conclusão. Dessa forma, a proposta de desligamento dos
discentes, Turma 2019: RAIMUNDO NONATO BARBOSA SENA - AGOSTINHO DE
FREITAS MEIRELLES (2019.2); DEIVISON LAURENTINO DA ROCHA - PEDRO
PAULO DA COSTA COROA (2019.2); JOAO GABRIEL MORAES DE SOUZA - PEDRO
PAULO DA COSTA COROA; LEO SOUZA TOLOSA - PEDRO PAULO DA COSTA
COROA (2019.1); RAMONN DE OLIVEIRA ALVES - ROBERTO DE ALMEIDA
PEREIRA DE BARROS (2019.2). Turma 2020: MAXIMO GUSTAVO RODRIGUEZ DE
MELO - ELIZABETH DE ASSIS DIAS; PAULO DA CONCEICAO MONTEIRO - IVAN
RISAFI DE PONTES; RICARDO CALDERARO ROCHA - ROBERTO DE ALMEIDA
PEREIRA DE BARROS e SUSAN KAROLAINE GONÇALVES SOARES BARBOSA -
ROBERTO DE ALMEIDA PEREIRA DE BARROS. Quanto aos alunos que ÉLIDA
TEIXEIRA SOARES, o professor Paulo informou que ela concluirá até o final de junho deste
ano e o discente ALLAN FREITAS FERREIRA, a professora Elizabeth conversou com ele e
deu um prazo para que ele retorne o material de trabalho até o final da primeira semana de
maio e caso ele não cumpra, ela solicitará o desligamento dele. O professor Saulo sugeriu
criarem uma resolução sobre os termos para reingresso dos discentes. A professora Jovelina
informou sobre a situação de um reingresso no passado, onde fez um termo para o aluno
concluir, mas que é necessário ter uma legislação específica. Após discussão e votação o
colegiado aprovou por unanimidade os desligamentos dos discentes citados. 5.
HOMOLOGAÇÃO DAS QUALIFICAÇÕES/DEFESAS: homologação das Defesas: a)
Dissertação "SAPIENTIA ET BEATITUDO: O humano como imago Dei em santo Agostinho"
do mestrando RENAN SANTOS DOS SANTOS, orientador professor Ernani Chaves; b)
Dissertação "A religião nos limites da crítica Kantiana da razão" do mestrando FLADERNY
MARQUES DOS SANTOS, orientador professor Agostinho Meirelles e c) Dissertação "Uma
análise do método de conjecturas e refutações popperiano e de sua aplicação ao ensino da
filosofia na educação básica" do mestrando AILTON DOS SANTOS SIQUEIRA,
orientadora professora Elizabeth de Assis. Homologação da Qualificação da Dissertação "O
modo de apreensão e natureza dos primeiros princípios práticos na Ética Nicomaqueia de
Aristóteles" do mestrando IAN SILVEIRA POMPEU, orientador professor Luca Pitteloud.
Após a leitura o colegiado aprovou todas as homologações por unanimidade. 6. PLANO DE
CONCURSO PARA VAGA DO PROF. JONATHAN MOLINARI: o coordenador
comunicou que o professor Jonathan solicitou exoneração do seu cargo na UFPA, assim, o
concurso de substituição da vaga seria para a matéria História da Filosofia Medieval. Ele
sugeriu que mantenham esta matéria e que as decisões devem ocorrer em conjunto com a
FAFIL. O professor Damião concordou que seja para a mesma disciplina, com um perfil que
abranja outros conhecimentos e que a banca de avaliação seja a mesma responsável pelo plano



de concurso. Ele esclareceu que a pós-graduação opina sobre o documento referente a seleção,
após a proposição da faculdade. O coordenador sugeriu que a professora Cristiane Abud faça
parte da banca, por seu conhecimento no tópico de medieval. O professor Damião propôs um
encaminhamento para que o colegiado aceite que o concurso seja para a mesma disciplina. Em
discussão, o colegiado aprovou por unanimidade a proposta do professor Damião.7.
PROPOSIÇÃO PARA ASSINATURA DA ATA NO SOU.GOV: as a professora Elizabeth
sugeriu a mudança no formato de assinatura das atas: só o membro externo assina pelo
SOU.GOV e depois a ata é enviada para a secretaria cadastrar no SIPAC. Ela justificou, pois, o
processo atual é frágil quanto a proteção de dados pessoais, como, por exemplo, a assinatura
direta na ata de defesa. O professor Ernani indicou que as atas de defesa são de
responsabilidade do presidente da banca e podem ser assinadas pelo SOU.GOV, por assinatura
digitalizada ou pelo SIPAC, ficando a critério do presidente da banca a escolha do formato
mais adequado. O colegiado aprovou por unanimidade a proposta do coordenador. 8.
SOLICITAÇÃO DE CRÉDITOS PARA DISCIPLINA (DISCENTE HELTON LIMA
SOARES): após a leitura do requerimento do aluno Helton Soares, o professor Ernani
salientou que ele solicitou utilizando o currículo antigo do curso, assim, a sugestão é que o
colegiado avalie de acordo com currículo atual. A professora Elizabeth propôs que eles
analisem a equivalência das disciplinas cursadas com disciplinas optativas do PPGFIL. O
professor Ernani comunicou que fará um rascunho do parecer de aproveitamento e enviará
para as professoras Jovelina e Elizabeth avaliarem. O professor Saulo informou que conforme
o regimento só pode creditar uma disciplina optativa. 9. O QUE OCORRER: não houve.
Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e a presente ata, uma vez aprovada, será
assinada por quem de direito.
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